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太原市副市长魏民

大同市委书记张吉福 阳泉市副市长任衍钢

吕梁市市长王立伟

山西举办官员“真人秀”节目《人说山西好风光》

11位晋官同台竞演
力图重塑山西形象

从 5 月 27 日晚开播以
来，山西卫视一档名为《人说
山西好风光》的竞演节目就
广受关注，最近更是红遍全
国。

节目中，来自山西11个
地市的市委书记、市长或副
市长登台亮相，他们不仅要
为自己的城市做推荐演讲，
还要正面PK，只有优胜者才
能晋级。

与此同时，由节目组设
置的场外投票系统，11个地
市总票数超过440万。这个
数字，约占山西总人口的
12%。

是什么样的活动，让一
档节目如此声势浩大？

答曰，第二届山西旅游
发展大会主办城市评选。

又是什么样的动力，让
工作繁忙的各地市“父母官”
愿意站在镜头前比拼？

答曰，高层推动，以及全
省上下对转型发展的渴望。

山西广播电视台台长郭健近
日向记者透露，这个节目是省政
府主要领导的创意。正因为省
委、省政府的高度重视以及拿出
前所未有的支持力度，才有了这
档在全国称得上首创的书记、市
长电视“真人秀”。

“不管哪个城市赢，都是山西
赢了，都是山西的旅游赢了。”在
郭健看来，省里打造这个节目，目
的不是分出输赢，而是要通过这
种形式宣传山西。这对宣传山西
的整体形象、旅游资源以及干部
精神面貌都起到了重要作用。

6月4日，山西卫视《人说山
西好风光》节目组总导演宫巧利
接受记者采访，揭秘这个官员真
人秀节目录制幕后的故事。

作为这档节目的总导演，这
也是宫巧利十多年职业生涯最具
挑战的一次。以往做大型活动，
她的主要精力放在节目策划和节
目执行上，但这一次，更多时间花
在了沟通上。这个沟通，包括和
地市领导、旅游局领导、电视台领
导、演出人员等等多方面的沟
通。这些人员大多不是来自电视
行业，对电视的操作手法不太熟
悉，刚开始沟通并不顺畅。

“跟跨行的人讲电视，有时挺
困难的。”在宫巧利印象中，那时
候，很多问题都会被问好几次，大
家只能一遍又一遍解释。

也是在实际对接过程中，节
目组做了进一步分工：一个编导
负责两个地市，每天通过电话、微
信了解进度。4月中旬，发现有
几个地市行动缓慢，编导们急坏
了，后来他们才一步步跟上进度。

《人说山西好风光》本是中国
民歌的一首经典之作，上世纪60
年代，它作为电影《我们村里的年
轻人》的插曲，响遍大江南北，也
成为最具山西特色的标签。

刚开始听到这个名字，导演
组还议论，担心会不会太“土”，不
被大众接受。但实践证明，这是
个高招，被认为有着天然的传播
力和感染力，唤醒了许多山西人
内心深处最朴素的情感。

记者：山西为什么会筹办
这样一个官员真人秀节目？

宫巧利：省里让山西卫视
做一档宣传山西旅游的节目，
给2016年山西省旅游发展大
会造势。然后我们出了几套
方案，春节过后去省里给王一
新副省长汇报。在那次会议
上，演播室竞演这个方案被认
可。而且会上拍板决定，省政
府给一些支持的资金，各地市
的主要领导书记、市长或副市
长要参加。

记者：听说这个节目得到
了省里更高级别领导的支持。

宫巧利：元旦后我们去给
王一新副省长汇报的时候，确
定了电视竞演的方式，并且把
评审权交给大众。这个节目
的名称是在选了很多个之后，
最终由李小鹏省长敲定《人说
山西好风光》这个名字。

记者：主持人在开场白中
说，要展现山西新一代主政者
的风貌，同时完成山西新形象
的重塑。我们应该怎么理解
这两句话？在节目中说这些
话是否需要经过审核？

宫巧利：其实没有大家想
的那么复杂，主持人的开场白
没有经过领导审核，是导演组
和主持人商量后定下来的。
其实这两年以来，对于山西在
外界眼中的形象，大家都是没
有回避过的。当时我们想，如
果书记市长能够在节目上登
台，一方面是推荐自己家乡的
好风光，另一方面也是表达一
种姿态。

记者：表达什么样的姿
态？

宫巧利：主政者的一种开
放亲民的姿态。山西官员也
并不是像大家想象中的那么
官僚。其实我们山西的官员
也是很可爱的，也有很亲民的
一面。

记者：节目有 11 个地市的
市委书记、市长或副市长参加，
节目组是怎么邀请到这么多官
员的？

宫巧利：省里定下来各地
市书记市长上的时候，我们刚
开始还有些担心，他们真的能
上吗？后来，省里下文件让各
地书记市长上节目。我们又
想，如果真的来了，做成政府工

作报告怎么办？
记者：参加节目的官员名

单是怎么敲定的？
宫巧利：这个也很难。录

制前一个星期左右，还有个别
地市在调整。比如太原，本来
一直说市长耿彦波要亲自参
加，因为耿彦波有其他工作，到
录制前两天临时决定换成副市
长来参加。来参加的副市长都

是分管旅游的副市长。
记者：接到参加节目的通

知时，各地市有拒绝的吗？
宫巧利：太原因为去年主

办过山西旅游发展大会了，所
以问可不可以不参加，但是后
来又了解到省里希望11个地市
都参加，以这个节目来推介自
己的旅游景点，后来就也决定
参加了。

记者：每个官员上台前，需
要经历哪些准备过程？

宫巧利：就是准备稿子。
现场录制的时候没有领导卡壳
或者停下重来的，都是一遍过。

记者：演讲时有提词板吗？
宫巧利：没有。之前有领

导提过这样的要求，但事实上
他们现场都是脱稿背下来的。
因为我们告诉他们，提词板虽
然可以提示，但是看提词板的
时候眼神就不对了。所以在录
制前一两天，他们背稿背得比
较狠。

记者：他们是怎么背稿的？
宫巧利：我听他们身边的

工作人员讲，领导都是逮个工
夫就开始在那里背，还要背给
工作人员听。比如大同的张吉
福书记，从大同到北京参加节
目录制的路上，在车上一路给
工作人员演练。朔州的市长也

是，上场前还在一直练习。有
记者在他上场前采访他，他还
趁机在话筒前又演练了一遍。

记者：演讲词是谁写的？
宫巧利：大部分演讲词都

是书记市长自己写的。有个别
的是相关工作人员给提供一个
初稿，然后书记市长自己修
改。我了解到好几个都是自己
写的，比如大同和忻州的领导。

记者：对他们的演讲有什
么要求？

宫巧利：我们不能对领导
有太高的要求。因为他不是演
员，你不能让他在那里像演员
一样。主要有三个要求，第一，
不能像作政府工作报告一样；
第二，要像“说话”一样表达；第
三，如果里面有点小故事，再有
点情怀，那就更好。

记者：对于着装有要求吗？
宫巧利：建议穿正装。其

实大同的张书记已经准备好正
装了，但是上场前看到工作人
员都穿T恤，也临时决定穿一样
的。

记者：有没有对哪位官员
的表现印象比较深？

宫巧利：我印象比较深的，
像大同的张吉福书记，比赛的
时候还是能看出多少有一些紧
张。像吕梁的王立伟市长，因
为来得比较早，所以他彩排的
机会就比较多。在我的印象中
他彩排了三次，虽然有口音，但
是状态一遍比一遍好。还有运
城的王宇燕书记，马上就要去
北京录制的时候，她腰椎间盘
突出突然复发。因为感觉自己
可能去不了了，她让副市长做
了准备。但是临到跟前，她还
是坚持自己来了。当时她背稿
子都是躺着背，到最后还是坚
持着上去了。

【节目组担心】“作成政府工作报告怎么办”

记者：如果哪位官员得分
过低，节目组是否会有所顾虑？

宫巧利：起初有过这样的
担心。现在来看，领导们确实
还是会关注自己的分数，但不
像之前担心得那么严重。也曾
经有他们的工作人员反馈过，
能不能让评委们说好的多一
点？

记者：如何把握夸奖或批

评官员的尺度？节目组有要求
吗？

宫巧利：我们倒没有过分
地去嘱咐过。但大家其实心里
都有数，因为是领导，有一个面
子问题。另外，节目的性质和
形态决定，这不是一个强调嘉
宾语言个性化的节目，而且我
们是在推广山西的旅游，所以
不存在批评的声音，而是说建

议怎么推介会更好。
记者：节目收视率如何？
宫巧利：在全国网的收视

率一般，但是省网和市网的数
据特别好，山西人关注的还是
比较多的。

记者：投票评分环节是否
存在暗箱操作？

宫巧利：这个没有。
（新京）

【省里用意】

“重塑山西新形象”

【节目效果】“山西人关注的比较多”

【官员的另一面】“没有领导卡壳或者停下重来的”


